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02. LEGISLATIVA LOCALES. 03

Así funciona la Red Federal de Asistencia a Víctimas 
y Familiares de Víctimas de Siniestros Viales

El Ministerio de Gobierno cuenta con un área de asistencia personalizada, con la colaboración de la Agencia Nacional de Seguridad Vial.
La cartera de Gobierno lleva adelante 
el funcionamiento de la Red Federal 
de Asistencia a Víctimas y Familiares 
de Víctimas de Siniestros Viales, de-
pendiente de la Dirección de Tránsito y 
Planeamiento de Movilidad de la Secre-
taría de Tránsito y Transporte, un es-
pacio provincial para brindar ayuda en 
los momentos posteriores a un siniestro 
vial, con una perspectiva integral de los 
diferentes aspectos que entran en juego 
en estos sucesos.
En esta línea, la oficina de Asistencia 
a Víctimas y Familiares de Víctimas 
de Siniestros Viales funciona como un 
vínculo entre diferentes áreas públicas 
y privadas para generar soluciones ade-
cuadas a cada situación, buscando evi-
tar trámites y situaciones de demora a 
las personas afectadas.
Con esta mirada, la asistencia provista 
comprende desde la salud, lo jurídico, 
traslado desde y hacia San Juan e in-
clusive ayuda económica y habitacional 
por parte del Ministerio de Desarrollo 
Social en conjunto con la Agencia Na-
cional de Seguridad Vial. Este último 
ítem es una de las medidas más nove-
dosas que introdujo esta política, sin 
precedentes en el país, dirigida a las 
personas y familias que hayan quedado 
en una situación de alta vulnerabilidad 
social como consecuencia de un sinies-
tro vial. 
Para contactar a la Red Federal de 
Asistencia a Víctimas y Familiares de 
Víctimas de Siniestros Viales, las perso-

nas pueden llamar sin costo 
al número 149 opción 2, en 
cualquier día las 24 horas.
La oficina provincial cuenta 
con lugar físico en el Centro 
Cívico, 4º Piso Núcleo 3, y se 
puede contactar por teléfono 
al 4306324.
La Red de asistencia intervie-
ne en la instancia posemer-
gencia. Orientación primaria 
jurídica. Asesora respecto a 
las cuestiones jurídicas ge-
neradas como consecuencia 
del siniestro vial, y los proce-
dimientos correspondientes, 
sin ejercer patrocinio. Orien-
tación psicológica. Brinda 
contención psicológica pri-
maria a la persona afectada 
o a sus familiares, asesoran-
do en la búsqueda del apoyo 
requerido. Asesoramiento de servicios 
sociales. Informa sobre los servicios so-
ciales ofrecidos por el Estado, respecto 
a los requerimientos de la víctima y/o 
familiar originados como consecuencia 
de un incidente vial.

ASESORAMIENTO DE REHABILI-
TACIÓN POSHOSPITALARIA

Orienta sobre los procedimientos para 
poder acceder a las diferentes presta-
ciones en materia de rehabilitación físi-
ca y cognitiva.
Derechos y recursos para familiares de 
víctimas de siniestros viales

El Ministerio de Desarrollo Social y la 
Agencia Nacional de Seguridad Vial 
otorgarán asistencia económica a las 
víctimas y familiares de víctimas de 
siniestros viales que atraviesan situa-
ciones críticas o de alta vulnerabilidad 
socioeconómica. 
A través de un convenio entre el Minis-
terio de Desarrollo Social de la Nación 
y la Agencia Nacional de Seguridad 
Vial, se incluye a los familiares de víc-
timas de siniestro viales en el Progra-
ma de Ayudas Urgentes. Este progra-
ma brinda asistencia socioeconómica a 
personas físicas, organismos guberna-

mentales y organizaciones no guber-
namentales que se encuentran atrave-
sando situaciones de emergencia y/o 
urgencia.
Este acuerdo de trabajo conjunto am-
plía derechos y brinda recursos eco-
nómicos concretos a aquellas familias 
que queden sin ingresos por motivos 
derivados de un siniestro vial. La ayuda 
-que se evaluará caso por caso- no está 
destinada a gastos médicos o de rehabi-
litación, ya que esa asistencia se presta 
directamente a través del Ministerio de 
Salud.

Apertura del Segundo Foro de 
Ambiente y Género

En el marco del Día Internacional de la Mujer, tuvo lugar en el auditorio Emar Acosta del edificio Anexo de la Legislatura, el Segundo Foro Pro-
vincial de Ambiente y Género. El acto de apertura estuvo encabezado por el vicepresidente primero del Poder Legislativo, diputado Eduardo 
Cabello junto al secretario de Estado de Ambiente y Desarrollo Sustentable del Gobierno de San Juan, Francisco Guevara. Acompañó la direc-
tora de Educación Ambiental, Susana Carrizo.

En la ocasión, el legislador Eduardo 
Cabello sostuvo que “esta propuesta 
nos va abrir un poco la mente a todos. 
En la medida que se sigan haciendo es-
tas actividades nos va a permitir tener 
un poco más de tolerancia y empatía 
con todo el sistema social que tenemos. 
Esta actividad es tan importante porque 

podemos escuchar, debatir, aprender de 
la experiencia que se vive en cada lugar, 
en los diferentes departamentos de la 
provincia, cada uno tiene una manera, 
una forma”.
Por otro lado, el secretario de Estado 
de Ambiente dijo que “este Día Inter-
nacional de la Mujer que fue ayer, es un 

día donde el foco tiene que estar en lo 
reflexivo. El Estado y nosotros desde la 
Secretaría de Ambiente ponemos un lu-
gar para discutir, interpelar y debatir un 
modelo de desarrollo sustentable que 
sí o sí debe ir acompañado con equi-
dad. Ha venido desarrollándose un es-
tilo económico, un paradigma que está 
agotado por sus formas, en cuanto a los 
recursos naturales  y agotado por la fal-
ta de equidad que traía. Este cambio de 
paradigma, acompañado de institucio-
nes, de la Cámara de Diputados, acom-
pañado de decisiones políticas, hacen 
que vayamos hacia un mundo donde 
tengamos cuidado de los recursos na-
turales de nuestra Casa Común y que 
también siempre sea el objetivo mante-
ner y proteger la equidad.”
“En esta semana de reflexión, hoy nos 
reunimos acá para ver el cuidado del 
ambiente, de nuestros recursos natu-
rales y cómo generamos políticas y ac-
ciones con mayor equidad es el sentido 
que nos pide nuestro gobernador de la 
provincia”, señaló Francisco Guevara.
A su turno, Susana Carrizo expresó 
“hemos querido realizar en el marco 
del Día Internacional de la Mujer algo 
tan importante que es nuestra tarea 
diaria en la Secretaría de Estado de 
Ambiente: el cuidado del ambiente. La 
crisis que vivimos, no es ajena a cada 

uno de nosotros, especialmente en San 
Juan ante la grave crisis hídrica que es-
tamos atravesando y demás hechos que 
vemos en el resto del mundo a diario a 
través de los medios de comunicación. 
Nosotros, desde esta Secretaría, desde 
la Dirección de Educación Ambiental 
especialmente ponemos énfasis en que 
colaboramos con la formación de ciu-
dadanos ambientalmente responsables 
a través de todas las tareas que vamos 
realizando”.
Una vez finalizadas las palabras de las 
autoridades, el vicepresidente primero 
hizo entrega de la Resolución que de-
clara de interés la presente actividad. A 
continuación comenzaron las exposi-
ciones. La primera charla consistió en 
“Ecofeminismo. Ética ambiental”, a 
cargo de la investigadora y profesora de 
la Universidad Nacional de San Juan, 
Alicia Burgallo; la segunda sobre “Pa-
radigma del Buen Vivir. Ruta ances-
tral Diaguita”, brindada por referentes 
del Pueblo Huarpe y Diaguita, Nadia 
Gómez y Carina Calivar; la tercera fue 
sobre “Ecoemprendedoras”, disertada 
por Ailin Diana Borghi; y, por último, 
fue desarrollada la exposición sobre 
“Experiencia Educativa ambiental” 
presentada por la docente guía del Club 
Ambiental escolar de la escuela Timo-
teo Maradona, María Alejandra Canto.

A partir del Lunes 13, habrá nuevo 
horario en el Paso Internacional de 

Agua Negra
El Ministerio de Gobierno, en coordinación con la Secretaría de Rela-
ciones Institucionales, brindó información importante acerca del paso 
internacional.

El Ministerio de Gobierno, a través de 
la Secretaría de Relaciones Institucio-
nales, informó detalles acerca de días, 
horarios y requisitos para quienes de-
seen trasladarse a través del Paso Inter-
nacional Agua Negra.
En este sentido, desde la cartera de Go-

bierno, informaron que a partir del lu-
nes 13 de marzo de 2023 los horarios de 
habilitación del tránsito serán de 08:00 
a 16:00, con espera en ambos Centros 
hasta las 20:00.
El paso funciona diariamente, de lunes 
a domingo incluyendo festivos.

En CAME se presentaron nuevas 
líneas de financiamiento para pymes
La Confederación Argentina de la Mediana Empresa (CAME) y la Sub-
secretaría de la Pequeña y la Mediana Empresa de la Nación (Sepyme) 
realizaron una exposición conjunta sobre nuevas líneas de financia-
miento para pequeñas y medianas empresas a través del Programa 
Crédito Argentino (CREAR).

“Las pymes necesitamos estabilidad y 
crédito. Estas herramientas que pre-
senta la Sepyme tienen tasas accesibles 
y competitivas”, dijo el presidente de 
CAME, Alfredo González. A su vez, el 
subsecretario Pyme, Tomás Canosa, re-
saltó “los esfuerzos que se hacen desde 
el Ministerio de Economía para acom-
pañar la producción de las pymes”. 

Participaron por CAME el secretario 
general, Ricardo Diab, el secretario de 
Hacienda, Blas Taladrid, y el vicepre-
sidente segundo, Fabián Castillo. Por 
parte de la Sepyme, el director nacional 
de Financiamiento Pyme, Francisco 
Abramovich, y el director nacional de 
Gestión y Política Pyme, Pablo Berco-
vich.
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04. MINERIA MINERIA. 05

San Juan y una destacada presencia 
en la PDAC de Toronto, Canadá

Dio  inicio la edición 2023 de la PDAC (Prospectors & Developers Association of Canadá), la convención más importante en el mundo que nuclea 
a exploradores y productores mineros, en cuyo transcurso habitualmente se define el destino de la inversión minera anual a nivel internacio-
nal, y de la cual participa la provincia de San Juan.
La delegación local, está encabezada 
por el vicegobernador Roberto Gat-
toni, acompañado por el ministro de 
Minería, Carlos Astudillo, el secretario 
de Relaciones Institucionales Marcelo 
Fretes y el titular del IPEEM, Eduardo 
Machuca, entre otras autoridades. Se 
encuentra además la delegación argen-
tina con la Secretaría de Minería de la 
Nación.
Las autoridades participaron de la In-
auguración oficial que estuvo a cargo 
de Alex Christopher, presidente de PD 
y Ed Sackaney, Knowledge and Wis-
dom Keeper. Y posteriormente de la 
ceremonia de bienvenida por parte de 
Josefina Martínez Gramuglia, embaja-
dora argentina en Canadá y Reid Dou-
glas Sirrs, embajador canadiense ante 
Argentina.
Al término de la ceremonia recorrieron 
la feria visitando el pabellón argentino 
en donde San Juan cuenta con un stand 
que refleja todo su potencial minero 
con particulares oportunidades de in-
versión presente y futura.
Por la tarde se concretó el Evento Ar-
gentina, con las exposiciones de repre-
sentantes del Ministerio de Economía y 
de Producción de la Nación y de 6 pro-

vincias entre las que se destaca la diser-
tación del Ministro Carlos Astudillo de 
San Juan.
Según el índice Fraser, la provincia se 
encuentra en los más altos registros en 
los estándares de las calificadoras in-
ternacionales, como el Instituto Fraser, 

como polos atractivos para inversiones 
tanto en exploración como en explota-
ción, incluso por sobre escenarios tradi-
cionales como Perú y Chile.
Con un potencial geológico compro-
bable, infraestructura adecuada, mano 
de obra capacitada, un marco jurídico 

confiable, eficiencia y transparencia en 
la gestión y una sólida licencia social; 
San Juan se propone ante el mundo con 
ventajas competitivas elocuentes ante 
los inversores internacionales reunidos 
como cada año en la mayor convención 
minera del mundo.

Los Azules presente 
en PDAC

El Gerente General, Michael Meding y los geólogos están represen-
tando a Los Azules en Prospectors & Developers Association of Cana-
dá, en Toronto.

Se trata de una de las ferias mineras 
más importantes del mundo. El equipo 
participa de diversas actividades con el 
objetivo de impulsar el proyecto, incen-

tivar el desarrollo comercial, potenciar 
alianzas estratégicas y dar a conocer el 
potencial minero de San Juan y Argen-
tina

Reconocimiento: San Juan fue 
distinguida por la cantidad de 
mujeres en el trabajo minero

El galardón fue entregado en el Día Argentino de la feria por parte de 
Women in Mining Argentina.

San Juan fue reconocida por WIM Ar-
gentina ( Women in Mining Argentina ) 
en oportunidad de celebrarse el Dia Ar-
gentino en la PDAC 2023 en la ciudad 
de Toronto, Canadá, por haber sido la 
provincia que evidencia el mayor por-
centaje de generación de nuevo empleo 
femenino registrado en minería en el 
último año, incorporando unas 293 
mujeres a la industria minera entre los 
años 2020 y 2022.
Los datos son oficiales y fueron publi-
cados por la Dirección de Transparen-
cia e Información Minera de la Secreta-
ría de Minería de la Nación.
El reconocimiento fue otorgado a quien 
preside la delegación sanjuanina, el 

Vice Gobernador Dr. Roberto Gattoni 
por parte de la Secretaria de Minería de 
la Nación, Fernanda Avila y la Presi-
dente de WIM Argentina, María Euge-
nia Sampalione.
En oportunidad de la entrega del cer-
tificado correspondiente, las autorida-
des de WIM Argentina manifestaron 
su felicitación al Gobierno de San Juan 
por el compromiso asumido durante su 
gestión y lo alentaron a continuar traba-
jando en favor de este tipo de políticas 
que se corresponden con la campaña “ 
Cerremos la Brecha “, que lleva adelan-
te la entidad por una minería más in-
clusiva.

Club Atlético Minero Argentino sale a la 
cancha en la Liga Sanjuanina.

En la sala Eloy Camus se presentó oficialmente al nuevo club en la provincia que es creado y organizado por trabajadores mineros. La primera 
entidad dirigida por mineros
Siempre que una puerta de un club 
se abre es una puerta para que niños 
y grandes puedan practicar deportes. 
La familia minera se incrementó en un 
gran número en la última década y esto 
tiene que ver con la actividad que se lle-
va adelante en la provincia.
Desde hace algún tiempo, los propios 
trabajadores mineros vienen diseñan-
do el proyecto. Primero se lanzó la liga 
Minera de fútbol. Luego hubo parti-
cipación de un equipo en la Copa de 
Campeones de San Juan. Y ahora si sale 
formalmente a la cancha el club Atléti-
co Minero Argentino.
Con personería jurídica y con todos los 
avales la entidad deportiva es presidida 
por Marcelo Mena Muñoz como presi-
dente y  Fabián Gasco como vice.
En la sala Eloy Camus se realizó la pre-
sentación oficial con el acompañamien-
to de autoridades de la liga sanjuanina, 
Pedro Campos fue el representante, el 
secretario de Deportes de la provincia 
Jorge Chica, también Mario Hernández  
presidente de la Cámara Minera de San 
Juan entre otras autoridades más los ju-
gadores del club y sus familiares.
“La importancia de que el deporte se 
siga practicando en la provincia depen-

de de los clubes. Hoy este nuevo club 
Mineros Argentinos es una nueva op-
ción para que los chicos no anden por 
las calles, sino que puedan ser conteni-

dos por profesores y especialistas” re-
marcó Jorge Chica.
El otro dato es que el club formará 
parte de la Liga Sanjuanina de fútbol 

y comenzará jugando en el fútbol de 
ascenso en la presente temporada y en 
primera dirigidos por Marcos Otarola y 
Pipo Morales.

Diputados analizó en Comisión la situación 
actual de la actividad minera

Con eje en el federalismo, funcionarios y representantes del sector expusieron sobre los resultados de la actividad minera durante el 2022 y las 
perspectivas de desarrollo para el 2023.
El presidente de la Comisión de Mine-
ría, diputado Walberto Allende (FdT), 
resaltó “la importancia que tiene la 
minería para las provincias”, y en ese 
sentido, expresó: “Se trata de una acti-
vidad que, en los últimos tres años, ha 
trabajado mucho para que los argenti-
nos cambien de opinión sobre su desa-
rrollo”.
En su exposición, Miguel Mauricio So-
ler, presidente del Consejo Federal de 
Minería (COFEMIN), y secretario de 
Minería de Jujuy, aseguró que “desde 
COFEMIN respetamos el federalismo, 
contribuyendo para que haya desarrollo 
en todas y cada una de las provincias”, 
y, además, destacó: “El litio y el cobre 
son minerales de importancia económi-
ca estratégica”
En tanto, la secretaria de Minería de la 
Nación, Fernanda Ávila, se refirió “al 
impacto que tiene la minería en las eco-
nomías regionales”, y en ese sentido, 
aseveró: “Todas las provincias trabajan 
en la minería y es muy importante para 
el desarrollo y el empleo en nuestro 
país”.
En el mismo sentido, la funcionaria 
manifestó: “Tenemos un gran potencial 
geológico y una gran ventana de opor-
tunidades, por la transición a energías 
limpias, y Argentina posee minerales 
que son centrales para esa transición 
energética, fundamentalmente por el 
litio y el cobre”.

Desde la provincia de Santa Cruz, la 
ministra de Producción, Comercio e 
Industria, Silvina Córdoba, consideró: 
“Entendiendo que la minería a veces es 
una actividad cuestionada, este es un 
eje central para poder contribuir al de-
sarrollo endógeno de la provincia”.
Por su parte, el ministro de Minería 

de San Juan, Carlos Astudillo, informó 
que “San Juan es sede de la exploración 
minera en la Argentina, ya que más del 
50% del capital se ha vuelto a radicar en 
la provincia”.
De la reunión informativa, además, 
participaron José Martínez, coordina-
dor general de la Secretaria de Mine-

ría y Energía de la provincia de Salta; 
el ministro de Minería de Catamarca, 
Marcelo Murua; Federico Aguilera, se-
cretario de Minería de la provincia de 
Buenos Aires; y Laura Andino, coor-
dinadora del Plan estratégico Litio en 
Argentina.
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06. MINERIA / PRODUCCION PRODUCCION. 07

Eduardo Garcés: “Integramos una cadena vitivinícola y somos 
su primer eslabón, sin uva no hay vino ni enoturismo”

El presidente de la Federación de Viñateros y Productores Agropecuarios de San Juan, Eduardo Garcés, contó a Diario Las Noticias sobre los 
reclamos principales del sector, que pide se respeten los precios estimados por el INTA de Junín de Mendoza.
Con mucha seriedad y compromiso 
por defender la cultura del trabajo en la 
producción de uvas y bregando siempre 
por la sostenibilidad del productor vi-
tivinícola en todo el país y basados en 
el costo de producción establecido por 
el Inta Estación Experimental Junín, es 
que solicitaron que al productor se le 
pague un precio acorde con sus costos 
de producción (costos totales / kilogra-
mos por hectárea) y bregando para que 
toda la cadena vitivinícola sea sosteni-
ble. 
Por esta razón instaron a los gobiernos 
y organismos nacionales y provinciales 
a realizar todos los esfuerzos necesarios 
a fines que toda la Industria pueda fijar 
una revisión de los costos de la misma 
y trabajar en una digna y equitativa dis-
tribución. Asimismo, Garcés expresó 
que se unieron al sector industrial en el 
reclamo al gobierno Nacional para que 
se aplique a esta industria un dólar dife-
rencial acorde a nuestros reales costos. 
Con respecto a la Cosecha en curso, el 
presidente de la Federación de Viñate-
ros de San Juan sostuvo que “es nota-
ble la disminución en la producción de 
este año en todo el país, la cual eviden-
temente se sigue haciendo más aguda 
con los acontecimientos climáticos que 
siguen sucediendo, por lo tanto, esto 
deberá verse reflejado en el precio pa-

gado al productor”, a lo que agregó que 
hace años que vienen vendiendo su pro-
ducto a un precio inferior al de los cos-
tos, lo que ha llevado a que más de 3000 
productores abandonen su actividad. 
Por lo que es necesario que las bodegas 
entiendan que si se continúa por este 
camino el productor va a desaparecer.
Con todos estos fundamentos es que la 
Federación de Viñateros y Producto-
res Agropecuarios de San Juan acordó 
junto a Asociación de Productores del 
Oasis Este de Mendoza, Asociación de 
Viñateros de Mendoza, Mesa Vitícola 
de San Juan, Asociación de Viñateros 
Independientes de San Juan y Mesa 
de Enlace Productores Agrícolas de 
Mendoza, precios bases sugeridos por 
kilogramo de uva de contado al día de 
esta Asamblea 20/01/2023 (zona Norte, 
zona Este, zona Sur y Provincia de San 
Juan ) los siguientes: 
- CRIOLLAS/MEZCLAS DE $ 110-115.
- BLANCAS A $ 260-280, BLANCAS B 
$ 135-140.
- TINTAS A $ 230-240, TINTAS B $ 
160-165.  
Además las entidades sostienen que es-
tos precios bases sugeridos deben ser 
reajustados según el IPC que mensual-
mente publica el INDEC desde el día 
de entrega de la uva hasta su efectivo 
pago.   

“Integramos una cadena vitivinícola 
y somos su primer eslabón, sin uva no 
hay vino ni enoturismo”, expresó Gar-
cés, a lo que finalmente agregó que 
“estamos próximo a los festejos vendi-
miales, con la afluencia de turistas que 
ello significa y la cantidad de recursos   
de dinero que en estos momentos cir-
culan gracias al enoturismo, hotelería, 

restaurantes, etc. Nada de esto sería 
posible si no hubiese productores pro-
duciendo la uva en nuestros viñedos. 
Somos nosotros los que corremos los 
riesgos y daños por heladas, granizos, 
sequia, etc. Exhortamos a los bodegue-
ros a pagarnos precios justos por la uva 
que hoy estamos reclamando, aún hay 
tiempo de recuperar a nuestro campo”.

Una por una, las medidas para apuntalar el 
sector vitivinícola

A partir de abril se pondrá en marcha un mecanismo de competitividad cambiaria para favorecer las exportaciones del sector, además de 
aportes financieros, programas, mejoras al Enoturismo e inversión en infraestructura productiva para riego, entre otras.
El ministro de Economía, Sergio Mas-
sa, anunció medidas para el sector 
vitivinícola destinadas a asistir a los 
productores afectados por heladas y 
granizo y a favorecer la competitividad 
de las exportaciones con la implemen-
tación de un dólar diferencial -ya de-
nominado dólar malbec-,
Al participar en Mendoza de un de-
sayuno de la Corporación Vitivinícola 
Argentina (Coviar), en el marco de la 
Fiesta Nacional de la Vendimia, Massa 
dijo que a partir del 1 de abril se pon-
drá en marcha un mecanismo de com-
petitividad cambiaria para favorecer 
las exportaciones del sector.
“El año pasado en la decisión de recu-
perar mercados y consolidar reservas 
intentamos poner en marcha para un 
sector un programa de fortalecimiento 
exportador, a partir del 1 de abril va-
mos a acompañarlo en todas las eco-
nomías regionales, arrancando por la 
vitivinicultura para recuperar merca-
dos y que tengan oportunidad frente a 
la pérdida que representó el granizo y 
la helada”, señaló.
Dólar malbec: una por una, las medi-
das para apuntalar el sector vitivinícola
En referencia a la implementación del 
denominado dólar malbec, remarcó 
que “el 1 de abril con competitividad 
cambiaria que pone el Estado para 

el desarrollo, tenemos que tener más 
vino argentino en el mundo”.
El ministro de Economía informó que 
en los próximos días se trabajará para 
definir la medida que debe asegurar 
“que el precio nuevo llegue a todos los 
productores para que no se transforme 
en utilidad de unos pocos” y que al 
mismo tiempo “esté garantizado con 
buen precio el abastecimiento en el 
mercado interno”.

Medidas
-Créditos para cosecha y acarreo: el 
Estado Nacional, en conjunto con la 
provincia de Mendoza, aportará, en un 
pago único a 300 días, $10.000 millones 
para subsidio de tasa, que se suman a 
la línea de $3.000 millones de la vendi-
mia pasada.
-A través del Banco de Inversión y 
Comercio Exterior (BICE), se pone a 
disposición de productores afectados 
por la helada la “línea de inversión pro-
ductiva”, a 30 meses de plazo con tasa 
fija subsidiada en pesos y 18 meses de 
gracia.
-Destinarán a 12 municipios mendoci-
nos un porcentaje del Fondo de Emer-
gencia Agropecuaria ($ 540 millones) a 
la infraestructura estratégica para mi-
tigar los efectos del cambio climático y 
prevenir emergencias.

-Se pondrá en marcha el Proviar II con 
financiamiento de US$ 40 millones por 
parte del BID y de US$ 10 millones 
de aporte nacional, con los siguientes 
componentes: Innovación Tecnológica 
y Organizacional para la Producción 
Vitícola; Apoyo para la Comercializa-
ción de Pequeños y Medianos Esta-
blecimientos Vitivinícola; y Apoyo a 
micro, pequeñas y medianas empresas 
lideradas por jóvenes y mujeres.
-Hay expectativa entre los productores 
por la implementación del denomina-
do dólar malbec.
-Invertirán $300 millones para poten-
ciar el Enoturismo y, así, desarrollar 
un efecto multiplicador sobre la eco-
nomía local y fomentar el consumo de 
productos los productos regionales, 
así como el arraigo en los distintos te-
rritorios.
-Prosigue el fortalecimiento del Pro-
grama Nacional de Prevención y Erra-
dicación de Lobesia botrana, la polilla 
de la vid.
-Se invertirá en infraestructura produc-
tiva para riego: el próximo 9 de marzo 
se abren las ofertas por la obra ‘Moder-
nización del Sistema de Riego Rama 
Chimba’ (inversión estimada de $1.300 
millones, 70% a cargo del programa y 
30% de aporte local); y está en estado 
de pre factibilidad la ‘Modernización 

Sistema de Riego Luján Oeste – 1ª Eta-
pa’ ($ 1360 millones, 80% a cargo del 
programa y 20% de aporte local)-
-Sigue en ejecución la ‘Modernización 
Sistema de Riego Hijuela Esteban’, y 
se sostienen líneas de crédito con tasas 
subsidiadas, en la banca pública, para 
consolidar un modelo que vaya en el 
sentido con las exigencias y desafíos 
actuales.
-Se creará el Centro de Transferencia 
de Tecnologías 4.0 con una inversión 
de US$ 3,5 millones, a partir del con-
venio firmado el año pasado entre los 
institutos nacionales de Vitivinicultura 
(INV) y del Agua (INA), la Universi-
dad Tecnológica Nacional (UTN), el 
Conicet y la Comisión Nacional de Ac-
tividades Espaciales (Conae).
-Próxima inauguración de nueva dele-
gación del INV en el Valle de Uco, que 
en los últimos 10 años creció 96% en 
hectáreas cultivadas de viñedos, cons-
tituyendo un 16% del total de hectáreas 
totales cultivadas en Mendoza.
-Firma de un acuerdo con el Gobierno 
de los Estados Unidos para levantar 
las sanciones comerciales que pesaban 
sobre las exportaciones argentinas y 
que dejaban al país fuera de su princi-
pal mercado.

Vicente Pellicer: “En los próximos 5 años 
tenemos que hacer importantes inversiones”

Diario Las Noticias dialogó con Vicente Pellicer, interventor de la Distribuidora Eléctrica de Caucete (DECSA) sobre la situación de la empresa y 
la prestación de servicios que vienen realizando.
Pellicer explicó que llego a la empre-
sa para realizar una serie de cambios 
que eran necesario y muy importantes 
para mejorar el funcionamiento de la 
distribuidora eléctrica y para así poder 
proveer un servicio eficiente y de buena 
calidad a los cauceteros.
“Para poder lograr estas mejoras se han 
realizado algunos cambios, se ha in-
corporado personal especializado, para 
evitar la contratación de empresas lo 
que permite baja en forma significativa 
los costos que eran bastante elevados, 
y hemos invertido en transformadores”, 
explicó Pellicer, a lo que agregó que se 
han adquirido 25 transformadores “en 
lo que se invirtió muchos millones de 
pesos, si bien hubo un aporte del go-
bierno provincial, lo demás lo tuvimos 
que poner nosotros”.
No obstante las mejoras, el interventor 
de DECSA nos comentó que comenza-
ron el año con algunos inconvenientes 
debido al intenso temporal acontecido 
en la zona norte del departamento, el 
mismo afectó una línea de media ten-
sión perteneciente a Energía San Juan 
cuyos postes derribaron una línea eléc-
trica correspondiente a nuestra em-
presa dejando sin servicio a las locali-
dades de Vallecito, Bermejo, Marayes, 
La Planta y Las Chacras, por lo que la 
empresa DECSA trabajó intensamente 
para normalizar el servicio de energía 

eléctrica tras la caída de los 62 postes 
del tendido eléctrico. 
“Esta situación ha llevado a realizar 
una proyección de obras para este año 
(2023), para poder resolver esos proble-
mas que tenemos”, sostuvo Pellicer a 
lo que agregó que “ya hemos hablado 
con el EPRE para pedir que construyan 
bien la línea de tendido eléctrico (que 
pertenece a Energía San Juan) y nos la 
entreguen a nosotros para poder usar-
la”. 
Por otra parte el funcionario se refirió a 
la poda del arbolado público por parte 
de la empresa que se centra específica-
mente en la limpieza por donde va el 

tendido eléctrico; dada la importancia 
de este tema para la eficiente prestación 
del servicio, se realizó un convenio con 
la Municipalidad de Caucete para reali-
zar este trabajo en conjunto para evitar 
inconvenientes a los vecinos, la que está 
programada para fines de febrero y pri-
meros días de marzo, a lo que agregó 
que “pensamos que en los próximos 5 
años tenemos que hacer unas inversio-
nes importantes para poder dar al de-
partamento mayor capacidad energéti-
ca”.
En cuanto al aumento de tarifas eléc-
tricas, Pellicer explicó que sobre ese 
punto es el EPRE quien determina los 

valores  y nos indican cual es la tarifa 
que debemos aplicar a los usuarios.
Finalmente, Vicente Pellicer habló de la 
importancia del personal de la empresa 
“yo entendí que hay que hacer un reco-
nocimiento del empleado que es el que 
le pone el hombro y levanta la empresa,  
yo tengo que agradecerles muchísimo 
a los empleados que la tarde del 31 de 
diciembre, tras la tormenta, dejaron sus 
casas y a sus familias para ir a trabajar 
hasta el otro día a la noche”, a raíz de 
este tipo de desempeño es que se los 
reconoció y se realizó una recategoriza-
ción que beneficia a los empleados de 
DECSA.

Producción de oro y plata: genera el 80% de los ingresos del sector minero, 
pero está en declive por el incremento de los costos en dólares 

y el freno a las importaciones
En el marco de la feria minera PDAC, la Cámara Argentina de Empresarios Mineros dejó en claro su preocupación a las autoridades. La situa-
ción ya impacta negativamente también a futuro: pasará al menos una década hasta que tengamos un nuevo yacimiento de oro produciendo.
En el sector minero se extiende la preo-
cupación por la situación que atraviesa 
en el país la minería del oro y la plata, 
cuyo deterioro se hace palpable en la 
ausencia de nuevos proyectos. Un de-
clive de la producción de estos minera-
les tendría gran impacto negativo, dado 
que el oro y la plata representan casi el 
80% de las exportaciones de la minería, 
que a su vez es uno de los tres únicos 
sectores productivos que en 2022 gene-
ró ingresos netos de divisas al país, por 
su balanza comercial claramente expor-
tadora.
La principal causa del deterioro econó-
mico es el permanente incremento de 
los costos en dólares, la disparidad de 
tipos de cambio y las dificultades en 
la provisión de insumos importados. 
A esto se suma que la mayoría de los 
proyectos en producción se encuentran 
en etapa madura, y por tanto, conllevan 
mayores costos de explotación, a lo que 
indefectiblemente hay que agregar la 
merma del contenido metálico del mi-
neral extraído que deviene de la madu-
rez de los mismos.

ESTA SITUACIÓN CAUSA TRES 
EFECTOS NEGATIVOS:

a) declive de la producción de los pro-
yectos metalíferos de oro y plata
b) adelantamiento de la finalización de 

su vida útil
c) disminución de incorporación de 
cualquier nuevo proyecto
Analizando la cadena de proyectos mi-
neros a desarrollar, Argentina no tiene 
ningún yacimiento de oro en construc-
ción ni en etapas avanzadas (factibili-
dad y prefactibilidad). Esto significa 
que puede pasar hasta una década para 
que Argentina tenga un nuevo proyecto 
de oro produciendo. En cuanto a la pla-
ta, hay un solo yacimiento en construc-

ción, ya que a este mineral se le suma 
la prohibición para la producción en 
provincias que cuentan con reservas de 
escala mundial.
En el marco de la exposición PDAC, 
esta situación crítica ha sido analiza-
da por los representantes de la Cámara 
Argentina de Empresarios Mineros y 
dialogada con funcionarios nacionales 
y provinciales, quienes se manifestaron 
comprometidos en buscar soluciones a 
la brevedad que permitan encarar cam-

bios que reviertan la tendencia negativa 
del sector.
La situación impacta en un sector que 
genera casi 100.000 empleos en lugares 
donde no llegan otras industrias pro-
ductivas; es el sexto complejo expor-
tador nacional (USD 4.000 millones de 
exportaciones en 2022) con la segunda 
balanza comercial positiva en la gene-
ración de divisas y motoriza una impor-
tante cadena de valor compuesta ma-
yormente por pymes nacionales.
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Solicitan a estudiantes de la UNSJ lugar en sus casas 
para instalar sensores sísmicos bajo tierra

Es para un estudio de microzonificación sísmica en el Gran San Juan. El objetivo es contar con mayor información para la construcción sis-
morresistente.
El pedido es para estudiantes no sólo 
de Geofísica o Geología, ni siquiera 
sólo para quienes son parte de la Fa-
cultad de Ciencias Exactas, Físicas y 
Naturales (FCEFN), sino para toda 
la comunidad estudiantil de la UNSJ. 
Desde el Gabinete de Sismotectóni-
ca, dependiente del Departamento de 
Geofísica y Astronomía de la FCEFN 
(UNSJ - CONICET), solicitan a estu-
diantes de todas las carreras de esta 
Universidad la colaboración para insta-
lar sensores que servirán para realizar 
un estudio de microzonificación sísmi-
ca en el Gran San Juan. El objetivo final 
es contar con mayor información para 
la construcción sismorresistente.

ENTERRADOS SÓLO 
POR UN MES

El estudio requiere desplegar cien sen-
sores en diferentes puntos del Gran 
San Juan. Se trata de sensores de 20 cm 
de longitud que se instalan bajo tierra 
(a menos de un metro de profundidad) 
y estarán midiendo durante tres a cua-
tro semanas. Es por la seguridad del 
equipamiento que se necesita domi-
cilios donde instalarlos. “Son sensores 

pequeños que registrarán durante un 
mes todas las señales u ondas sísmi-
cas que lleguen. Por eso pedimos co-
laboración a estudiantes que puedan 
aportar un lugar en un patio para pro-
teger este sensor. Esos censores des-
pués tenemos que devolverlos al me-
gaproyecto del cual forma parte esta 
microzonificación”, explicó Gustavo 
Ortiz, vicedirector del Departamento 
de Geofísica y Astronomía. La instala-
ción se realizará entre el 3 y 7 de abril. 
Durante esos días se contactará con 
estudiantes para coordinar el trabajo 
de instalación, que durará aproxima-
damente 15 minutos.
Si creés que tu domicilio podría estar 
en la base de datos como posible lugar 
para colocar un sensor, escribí y anota-
te en este formulario.

LO NOVEDOSO DE MEDIR LA 
RESPUESTA DEL SUELO

Gustavo Ortiz comentó que lo nove-
doso de este estudio es que se enfoca 
en determinar cómo reacciona el sue-
lo ante un evento sísmico, es decir, 
“cómo reaccionan las capas del suelo, 
si se amplifica o no la señal; eso nos 

va a permitir conocer mucho más a la 
hora de edificar. Estos sensores antes 
no habían sido dispuestos en Argenti-
na, en este país no contamos con ellos. 
Vienen desde Estados Unidos y los 
usaremos para este estudio”.

INTERNACIONAL
Este proyecto, que tiene tintes multi-
disciplinarios (importa a la ingenie-
ría civil y a la arquitectura) y además 

se hace de manera conjunta con el 
Instituto de Prevención Sísmica (IN-
PRES), lo venía desarrollando la falle-
cida doctora Patricia Alvarado, investi-
gadora de la UNSJ, quien fue directora 
de ese Instituto. El trabajo cuenta con 
personal de investigación de la Univer-
sidad de Arizona y otras universidades 
de Estados Unidos y también de Chile.

Fuente: Prensa SECCOM-UNSJ

Apertura de temporada 2023 de la Orquesta 
Sinfónica de la UNSJ

Será una temporada dirigida por directores de orquesta invitados.
En horas de la mañana del jueves 9 
de marzo se anunció la apertura de 
temporada 2023 de la Orquesta Sin-
fónica de la UNSJ. Fue en el marco 
de una conferencia de prensa realiza-
da en el foyer del Auditorio Juan Vic-
toria, donde se encontraba el rector 
de la UNSJ Tadeo Berenguer acom-
pañado de la decana de la Facultad 
de Filosofía, Humanidades y Artes, 
Myriam Arrabal; del director del Au-
ditorio Ing. Juan Victoria, Rolando 
García Gómez, el director del Centro 
de Creación Artística Orquestal Juan 
Carlos Caballero, y el director de or-
questa invitado Cesar Iván Lara. La 
temporada iniciará con el primer con-
cierto el 10 de marzo del año en curso.
Al respecto el rector Tadeo Berenguer 
expresó que “se renuevan las expecta-
tivas de poder disfrutar un año más de 
la excelente labor que lleva adelante 
la Orquesta Sinfónica de la UNSJ, en 
conjunto con el Auditorio Juan Vic-
toria y con las agrupaciones corales. 
Una sinergia muy efectiva entre el Go-
bierno de la Provincia de San Juan y la 
Universidad Nacional de San Juan. Y 
es precisamente en el Auditorio el lu-
gar donde convergen en su accionar 
y su historia, la sinfónica, los grupos 
corales de la UNSJ, que no tendrían 
sentido si no hubiera este ámbito”.
Por otro lado, mencionó que “la or-
questa tiene que realizar este año, otra 
actividad importante durante el se-
gundo semestre, que consiste en lle-
var la Universidad a lugares alejados 

donde nunca ha podido acercarse la 
orquesta sinfónica. Debemos sociabi-
lizar nuestras actividades y sobre todo 
la cultura”. Al respecto la autoridad 
universitaria aclaró que “por la Ley de 
Mecenazgo que financia 45 proyectos 
y en el marco del Acuerdo San Juan, 
la orquesta sinfónica ha ganado uno 
de estos proyectos, para salir del Audi-
torio e ir a tocar en los departamentos 
alejados, a los distintos colegios, lle-
gando a lugares a los que nunca antes 
había llegado”.
Por su parte la decana de la Facultad 
de Filosofía, Humanidades y Artes, 
Myriam Arrabal agradeció al director 
del Centro de Creación Artística Or-
questal, Juan Carlos Caballero, por la 
planificación y organización de esta 
nueva temporada. Además, mencionó 
que “la orquesta luego de tener duran-
te ocho años un director titular, este 
año iniciará sin uno, por lo que resol-
vieron convocar a directores invitados, 
los que demostraron mucho interés en 
dirigir nuestra orquesta sinfónica, lo 
cual habla del excelente nivel musical 
de nuestra formación”.
La decana informó que el primer di-
rector invitado para dirigir las dos pri-
meras funciones el 10 y 17 de marzo, 
es Cesar Iván Lara, venezolano que re-
side en Argentina desde algunos años. 
Posteriormente lo sucederán otros di-
rectores y directoras a lo largo del 2023.
“Algunos -continúa diciendo Arra-
bal- de las y los invitada/os de este 
año son candidata/os a convertirse en 

director/a titular, para lo que será muy 
importante esta relación maestro-or-
questa. Y al cabo de este año se tratará 
de definir al director titular para el 2024, 
año en que se celebrarán los 50 años de 
la orquesta. Será responsabilidad del 
Centro de Creación Artística orquestal, 
ir definiéndolo, finalizó la funcionaria 
universitaria.
Finalmente, el director del Auditorio 
Ing. Juan Victoria, Rolando García Gó-
mez manifestó que se viene un año muy 
dinámico, con buena música y músico/
as y excelente nivel de espectáculos en 
el auditorio.
Se refirió a que este es un año muy par-
ticular donde se cumple su octava tem-
porada como director, 52 años el Audi-
torio, 50 años la UNSJ y 49 la orquesta 
sinfónica.
Agregó que “si bien ya están programa-
dos una gran variedad de espectáculos 
entre los que se encuentran óperas, con-
ciertos sinfónicos populares, sinfónicos 
corales, previstos por la Orquesta Sinfó-
nica, la Camerata San Juan, la Orquesta 

Escuela y el Mozarteum, la actividad 
central del auditorio va a pasar por el 
movimiento de la Universidad ya que 
está cumpliendo sus cincuenta años”
Finalmente agregó que “tenemos 
la suerte de nutrirnos de todo lo que 
pone a consideración del público la 
comisión de la orquesta y también 
con algunas novedades, en el sentido 
de que la orquesta se abrió a poder 
confluir con expresiones de la música 
popular. Eso ha significado un creci-
miento muy importante de asistencia 
de público a los conciertos del audito-
rio. El año pasado tuvo 179 conciertos 
y 6603 artistas que pasaron por el esce-
nario y en ese número el 96 por ciento 
eran de la Provincia de San Juan. Es 
inédito porque antes el espacio estaba 
muy cerrado a otras expresiones. Esto 
nos permite poner en el escenario es-
pectáculos de gran nivel, que la gente 
disfruta mucho y la mayoría son con 
entrada libre y gratuita”.

Fuente: Prensa SECCOM-UNSJ

Audiciones para integrar el 
Taller Coral Infantil

El viernes 31 de marzo a las 16 
h comienzan las audiciones 
para el Taller Coral Infantil de 
la Universidad Nacional de San 
Juan en el Salón de Coro de la 
Escuela de Música dependien-
te de la Facultad de Filosofía, 

Humanidades y Artes en Félix 
Aguilar 387 Norte. Participarán 
por orden de llegada.
Quien audicione deberá tener 
entre 8 y 12 años de edad y de-
berá llenar el siguiente formula-
rio Google.

Los cupos son limitados y el in-
greso será según los resultados 
de la audición. Los ensayos se-
rán los viernes de 16:30 a 18 h.

Fuente: Prensa 
SECCOM-UNSJ
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El intendente de 25 de Mayo 
acompañó a las mujeres en su día

Mujeres beneficiarias de las vi-
viendas del Barrio PENIEL 
en 25 de Mayo, se reunieron 
para tratar temas referentes a 

la próxima entrega del  barrio 
mencionado además de conme-
morar su día acompañadas por 
el intendente Juan Carlos Qui-

roga Moyano.
Asimismo compartieron un gra-
to momento con autoridades 
municipales incluido el inten-

dente de la comuna quien salu-
dó a todas las mujeres en su día.

Inauguración y habilitación de 
semáforos para 25 de Mayo

El intendente Juan Carlos Qui-
roga Moyano junto a autorida-
des municipales dejaron habili-

tados los semáforos ubicados en 
ruta 270 y Divisoria en la comu-
na veinticinqueña.

Buscando como departamento  
mantener ordenado el  tránsito, 
cuidando y brindando seguri-

dad vial a  vecinos y transeún-
tes que circulan diariamente por 
esa zona.

Llega  “La Fiesta de la Uva y el Deporte 
La Chimbera 2023”

Dos noches que convocan a 
toda la familia para disfrutar 
de grandes artistas, organizada 
por el Club Unión Deportiva La 
Chimbera y auspiciada por la 

Municipalidad de 25 de Mayo.
La tradicional fiesta, que año a 
año convoca a una multitud en 
La Chimbera, tendrá su prime-
ra cita el próximo viernes 17 de 

marzo, con la presentación del 
Grupo Omega y el músico fol-
clorista pampeano, Román Ra-
monda.
Mientras que el sábado 18 será 

el cierre con el megashow del 
cantante cuartetero, Damián 
Córdoba. 

Realizaron la inscripción de las becas 
de transporte para los veinticinqueños

Como cada año la Municipalidad de 25 de 
Mayo, a través de la Secretaria de Gobierno 
y el Área  de la Juventud realizó  la inscrip-

ción de las becas de transporte para todos 
los estudiantes veinticinqueños apostando 
a la educación y a la ayuda necesaria para 

que cada estudiante pueda continuar con 
sus estudios.
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Fiesta de la Uva y el 
Vino en Caucete

Del 2 al 4 de marzo se realizó la Edición 2023 de la fiesta con entrada 
libre y gratuita.
Caucete realizó una nueva edición de 
la Fiesta Nacional de la Uva y el Vino. 
La entrada fue libre y gratuita. “Es un 
orgullo estar presentando esta edición 
2023 porque hace dos años no podía-
mos desarrollarla”, dijo la intendenta 
de Caucete, Romina Rosas.  
Luego de dos años, Caucete volvío a 
festejar con una nueva edición de la 
Fiesta Nacional de la Uva y Vino, que 
celebra los frutos de la cosecha y es un 
homenaje a la producción emblema del 
departamento. La celebración será en 
el Predio Ferial ubicado en la ex Bode-
ga El Parque, en calle Justo P. Castro.
Los anfitriones, como los sanjuaninos 
en general y visitantes de otras pro-
vincias, disfrutaron de tres noches. La 
primera dedicada a bendecir el cultivo 
de la vid y las dos últimas con la tra-
dicional muestra agroindustrial, que 
tuvieron como atractivos una feria de 
emprendedores y artesanos, patio de 
comidas, espacios de esparcimiento y 
juegos con distintas atracciones para 
grandes y chicos.

“Es la principal fiesta de nuestro depar-
tamento y tiene que ver con la tierra, 
con la vitivinicultura y la esencia de los 
cauceteros y con esta actividad que nos 
llena de orgullo”, indicó Rosas.
Respecto a la bendición de frutos la jefa 
comunal se expresó sobre lo significa-
tiva y emotiva que es para los caucete-
ros y que este año se hizo con una gran 
bendición ecuménica con sacerdotes y 
pastores del departamento. También 
habló de la cabalgata con la imagen de 
San Isidro Labrador acompañando a las 
agrupaciones gauchas.
Por su parte, el secretario de Turismo 
Roberto Juaréz  expresó su apoyo al 
evento y sostuvo que esta fiesta es mo-
tor de la economía local.

SINOPSIS DE LA FIESTA
La Fiesta Nacional de la Uva y el Vino 
es un homenaje a la producción emble-
ma y a las raíces de Caucete. Celebra el 
cultivo de la vid y el manjar de los vinos 
del departamento, que es destacado a 
nivel nacional por su vitivinicultura. 

Los anfitriones, como los sanjuaninos 
en general y visitantes de otras provin-
cias, disfrutan de esta fiesta en el Pre-
dio Ferial Municipal de la Ex Bodega 
El Parque, donde el municipio busca 
que los turistas se apropien de la fiesta 

y disfruten de los atractivos del lugar.   
La primera edición de la Fiesta Nacio-
nal de la Uva y el Vino data de 1980, con 
antecedentes de un festejo vendimial 
similar a mediados de 1950.  

Baistrocchi inauguró 
la renovada 

Plaza Carreras, realizada 
con presupuesto 

participativo en Capital
El intendente de la Municipalidad de Capital en compañía de vecinos 
del lugar, habilitó las obras de remodelación de una plazoleta aban-
donada en Villa del Carril.
El intendente Emilio Baistrocchi asis-
tió a Villa del Carril, para la inaugura-
ción de la remodelada plaza “Marino 
Bartolomé Carreras”. Se trata de un 
espacio verde que estaba muy descui-

dado y que fue puesto en valor por el 
proyecto vecinal trabajado en el marco 
del Presupuesto Participativo 2022. 
Con mucha emoción, la vecina Adriana 
Peña tomó la palabra para compartir su 

experiencia en el trayecto de esta obra 
tan anhelada por la comunidad. 
“Una plazoleta como esta es una alegría 
muy grande. Este es un anhelo de todo 
vecino de contar con este espacio verde 
renovado y apto para la recreación y el 
esparcimiento. Permítanme felicitar al 
intendente Emilio Baistrocchi por la 
voluntad y predisposición de destinar 
un porcentaje del presupuesto muni-
cipal para que los vecinos propongan 
las obras necesarias y que benefician a 
toda la comunidad”.
Por su parte el intendente destacó que 
“Estas mejoras nos incluyen a todos, a 
los vecinos, a quienes transitan, a los 
que tienen comercios en la zona. Esta 
es la plaza nº 31 que inauguramos y la 

primera del presupuesto 
participativo en Desam-
parados.
Nosotros hemos venido, 
hemos vuelto, hemos 
dicho, hemos cumpli-
do” declaró Baistrocchi. 
También comentó el jefe 
comunal que el mismo 
día que visitaron el lugar 
advirtieron en la Villa 
Luján falta de ilumina-
ción. “Era una boca de 
lobo y en unos días van 
a tener nuevas lumina-
rias con el moderno sis-
tema LED. Ustedes son 
la guía, son los que nos 

tienen que decir hacia dónde vamos y 
como lo tenemos que hacer”.
En este sentido, permanece abierta la 
convocatoria para inscripción de ba-
rrios para el Presupuesto Participativo 
2023 que este año distribuirá $169 millo-
nes de pesos entre los distritos. 

LAS OBRAS
Esta plaza que estuvo olvidada durante 
décadas tiene forma triangular y está 
ubicada entre Av. España, Arenales y 
la calle Periodistas Sanjuaninos. Las 
tareas se desarrollaron en una superfi-
cie de 850 m2. En este sentido personal 
de la Dirección de Obras, dependiente 
de la Secretaría de Planificación Urba-
na de Capital, llevaron a cabo  trabajos 
de nivelación, relleno y compactación, 
construcción de zapata, cordón y ve-
redas de hormigón, construcción de 
rampas de accesibilidad, colocación 
de artefactos para gimnasia, así como 
también  remoción de un kiosco aban-
donado y parquización.
Además en lo referido al alumbrado pú-
blico se inició el recambio de lámparas 
blancas por LED en febrero, en calle 
Periodistas Sanjuaninos, desde Arena-
les hasta Belgrano.
Cabe resaltar  que esta obra de ilumina-
ción se suma a otras ya realizadas en la 
zona, tales como, como calle Pedro de 
Valdivia, Urquiza, Av. España,  Conec-
tor Sur, Villa del Carril y  las Margaritas.
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Entregaron 129 
viviendas en Iglesia

El intendente Jorge Espejo junto al Sr. Gobernador Dr. Sergio Uñac, el 
Vicepresidente 1º de la Cámara de Diputados, en ejercicio, de la Pre-
sidencia, Legisladores Nacionales y Provinciales, Ministro de Obras y 
Servicios Públicos, Secretario de Unidad Gobernación, Secretario de 
Obras y Servicios Públicos, Secretario de Vivienda y Hábitat, Subsecre-
tario de Arquitectura, Director IPV, Diputados, Concejales y pueblo de 
Iglesia,  se hizo entrega en la mano  de la llave de sus nuevas viviendas 
a  129 familias del Barrio Cuesta del Viento en la localidad de Colola.
También, se inauguró la  pavimenta-
ción de calle el Rosario, calle Capaya-
nes y pavimento del Barrio Ulises I, 
sumando 800 m de longitud a los ya 
realizados.
La felicidad de las familias iglesianas  

impulsa a mantener y continuar con 
esta política de Estado que cumple 
con el derecho a un techo digno y una 
vivienda propia para cada iglesiano e 
iglesiana. 

Más de 60.000 
personas participaron 

de las 3 noches del 
carnaval de Chimbas

El Carnaval de Chimbas se convirtió en uno de los atractivos más con-
vocantes del fin de semana ya que durante las 3 jornadas asistieron 
más de 60.000 personas al Corsodromo del Costanera Complejo Ferial 
San Juan.
Durante las 3 noches el público disfrutó 
de un maravilloso espectáculo ofrecido 
por las 5 agrupaciones chimberas: Ju-
ventud y Amistad, Costa Norte, Unidos 
de Villa Paula, Imperio y Cielo Azul. 
A su vez el colorido de los muñecos y 
las marionetas del Carnaval de Lincoln 
y el broche de oro estuvo a cargo de la 
aplanadora del ritmo de Gualeguaychú, 
Mari Mari
El jurado estuvo integrado por Victoria 
Balanza, bailarina; Sergio Manganelli, 
músico, sonidista y director de Esceno-
tecnia del Teatro del Bicentenario; Aní-
bal Peña, director del Centro Cultural 
Conte Grand y Diseñador Gráfico; Lo-
rena López, actriz, directora, diseñado-
ra escenográfica, dramaturga y docente 
y Natacha Sáez, directora, diseñadora 
lumínica y escenográfica y dramaturga. 
Dichas personalidades tuvieron a su 
cargo elegir las diferentes categorías en 
competencia. Dichos resultados serán 

dados a conocer en los próximos días
A su vez la comparsa Mari Mari bailó 
con diferentes artistas y personalidades 
reconocidas de San Juan, entre ellos:
Gabriela Guevara, Meli Quiroga Cise-
lla, Leo Quiroga Cisella, Pablo Quiroga 
Cisella, Karina Palacio, Gastón Cha-
nampa, Ana Paula Anzor ,Lito Garcia y 
Leo Polegritti
Con el paso de los años el Carnaval de 
Chimbas, el Carnaval de San Juan se ha 
convertido en una industria cultural la 
cual genera trabajo para miles de san-
juaninos durante un año ya que cada 
agrupación trabaja durante 12 meses 
para preparase para llegar de la mejor 
manera al espectáculo. Este evento, 
el más importante en su género en la 
provincia, es uno de los de mayor re-
nombre en Cuyo y se caracteriza por 
ser artesanal ya que familias enteras 
trabajan en la confección del vestuario, 
coreografías y demás. Es importante 

resaltar que desde la gestión municipal 
se les otorga un aporte económico para 
indumentaria, instrumentos y todo lo 

necesario para que el show sea de las 
mejores características.

Iglesia realizó el 
lanzamiento de 

Joven Podes
“Joven Podes” es un programa que se pone a disposición de todas las 
y los jóvenes de los departamentos de la provincia para potenciar sus 
proyectos, a través de la incorporación de herramientas de conoci-
miento y un aporte económico no reembolsable. Además se llevó a 
cabo la inscripción a becas de transporte y conectividad .
El intendente Espejo acompañado  por 
el director de Juventudes de la Provin-
cia, Emiliano Paradiso, el Coordinador 
de la oficina de empleo de Iglesia, Juan 
Cuevas y con un marco importante de 
jóvenes de hicieron entrega de los sub-
sidios a los ganadores del Joven Podes 
2022. 

Es política de éste Municipio mejorar 
la calidad de vida de los jóvenes iglesia-
nos, apostar por nuevas oportunidades 
e impulsar su desarrollo personal, inte-
lectual y económico.

LOS IGLESIANOS PARTICIPARON 
DE JORNADAS DE 

INTERCAMBIO  CON CHILE
Se llevó a cabo la Primera jornada de  
intercambio de autoridades de Iglesia 
en conjunto con la Comuna de Vicuña 
Región de Coquimbo. 

Esta jornada denominada “Fortale-
ciendo lazos de humanidad” es funda-
mental para generar lazos entre fronte-
ras hermanas.
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La CAEMCO agasajó a mujeres protagonistas 
en la construcción en su día

La Cámara Empresarial de la Construcción de San Juan realizó un especial reconocimiento a las mujeres protagonistas de la construcción, que son líderes de empresas, profesionales y tra-
bajadoras de las obras comprometidas a garantizar juntos un futuro pleno de oportunidades.
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Arq. Velazco y Comisión de Damas de CAEMCO. La CAEMCO agasajó a mujeres protagonistas en la construcción en su día.

Arq. Velazco y Lorena Parra. Arq. Velazco y Analía Bermúdez. Ing. Azua y Pamela Velazco. Ing. Danna y Rosa Pelayes.

Ing. Ahun y Claudia Gutiérrez. Ing. Gilli y Laura Abad. Arq. Uñac y Emilce Tamayo.

Ing. Danna y Laura Díaz.



San Juan, Viernes 10 de Marzo de 2023

www.diariolasnoticias.com

San Juan, Viernes 10 de Marzo de 2023

www.diariolasnoticias.com

Diario Las Noticias Diario Las Noticias

18. DEPARTAMENTALES DEPARTAMENTALES. 19

Cerca de 100 empleados 
contratados pasaron a 

planta permanente en la 
municipalidad de Jáchal

Se trata de un paso más en el itinera-
rio laboral de cien trabajadores, pero 
no es un paso cualquiera; significa dis-
poner de todos los derechos laborales, 
sociales y previsionales que otorga la 
Constitución Nacional y las Leyes ati-
nentes. Significa gozar de estabilidad, 
que es un derecho constitucionalmen-
te reconocido, cuya finalidad es evitar 

que el agente municipal esté sujeto a 
vaivenes de los cambios de gobierno, 
lo que representa también un cambio 
importantísimo para cada una de sus 
familias con repercusiones inmediatas 
para todos los que forman parte de la 
comunidad jachallera.
En sus discursos, los referentes del 
gremio municipal, Antonino D`amico 

El estadio “Papa Francisco” fue el escenario que albergó uno de los 
momentos más importantes de la vida institucional de la municipali-
dad de Jáchal, luego del pedido realizado por el gremio SUOEM y la 
decisión política e histórica del intendente, Miguel Vega; cien contra-
tados del municipio comienzan el mes de marzo como nuevos inte-
grantes de la Planta Permanente de la Municipalidad de Jáchal por lo 
que se llevó a cabo la entrega de los Decretos correspondientes.

y Faustino Esquivel coincidieron en 
destacar la decisión del intendente de 
avanzar con los ascensos y, sobre todo, 
el pase a Planta de los trabajadores, 
además de informar que, cuando se 
produzcan vacantes o se amplíe la ca-
pacidad laboral municipal, irán ingre-
sando automáticamente las personas 
que figuran en los listados, sin necesi-

dad de volver a rendir.
Por su parte, Miguel Vega le dio la 
bienvenida a la “familia municipal” y 
adelantó que, en los próximos meses, 
al menos 30 contratados más pasaran a 
formar parte de la Planta Permanente 
Municipal, lo que representa que este 
es sólo el comienzo del cambio laboral 
de los agentes municipales.

La Liga jachallera de 
fútbol celebró 90 años

La Liga Jachallera de Fútbol se encuentra atravesando una etapa de 
festejos al cumplirse 9 décadas desde su fundación.
Por tal motivo, se llevó a cabo un acto 
y ágape en las puertas del edificio que 
alberga a la institución hace 40 años y 
que fue remodelada hace un tiempo 
para su refuncionalización.
Para tal acontecimiento, arribó al  de-
partamento el secretario de Estado de 
Deportes de la provincia, Jorge Chica; 
quien fue recibido por el intendente, 
Miguel Vega; el director de Deporte y 
Recreación de Jáchal, Rodrigo Ferreyra 
y el presidente de la Liga Jachallera de 
Fútbol, Ricardo Guerrero.
Como dato destacado, el presidente de 
la AFA, Claudio “Chiqui” Tapia hizo 
llegar un obsequio que consiste en una 
camiseta de la Selección Argentina au-

tografiada por él mismo, quien también 
se comprometió, en un mensaje gra-
bado, a visitar nuestro departamento 
próximamente.
El acto también contó con momentos 
de emoción en los homenajes que le 
realizaron a ex presidentes y dirigentes 
en general de la Liga Jachallera y a los 
familiares de aquellos que ya no están.
Hubo descubrimiento de placas por di-
cho acontecimiento y se entregaron ca-
misetas a diferentes clubes deportivos 
locales, aportados por la secretaría de 
Estado de Deportes de San Juan.
También estuvieron presentes dirigen-
tes de los clubes afiliados a la Liga y de 
otras instituciones que llevan adelante 

disciplinas no futbolísticas, además de 
concejales, funcionarios municipales, 
el Sacerdote de la Parroquia San José, 

Padre Eduardo Gutiérrez y vecinos del 
departamento.

Pocito cerró las 
actividades de Verano 

del Adulto Mayor
Se llevó adelante el Cierre de Actividades de Verano del Adulto Mayor, 
en las instalaciones del Polideportivo Municipal en Pocito.
Bajo el lema, “Una mañana diferen-
te”,  los adultos mayores despidieron 
el verano con actividades recreativas, 
deportivas y un desayuno saludable, re-
forzando los vínculos interpersonales y 
promoviendo el bienestar en la adultez. 
Estuvieron presentes el Club del Adul-
to Mayor de Pocito, Comunidad en 
Movimiento de los Barrios Municipal y 

Chubut y el Club del Adulto Mayor de 
Capital, que junto a funcionarios mu-
nicipales de la secretaría de Acción So-
cial, Cultura y Deporte y coordinadores 
del Club del Adulto Mayor pertenecien-
te la Secretaría de Estado de Deporte, 
disfrutaron de una jornada de entrete-
nimiento y aprendizaje. 
Desde el gobierno municipal, se pro-

mueven los espacios para mejorar la 
calidad de vida de los adultos mayores 
del departamento  y se brinda la posibi-

lidad de tener actividades durante todo 
el año.

Realizan obras de 
emparejamiento en 

calles del departamento 
de Pocito

La Municipalidad de Pocito inició, con el emparejamiento y la impri-
mación, el proceso de pavimentación de calle Maurín, en el tramo de 
calle 10 a calle 7, todo dentro del proyecto presentado para su reali-
zación con fondos del Fodere.
Además, la Secretaría de Obras y Servi-
cios Públicos de la Municipalidad, con 
la supervisión del departamento de Hi-
dráulica de la Provincia, lleva adelante 
la construcción de un nuevo pasante en 
calle 7 y Maurín, de 1 metros de ancho 
por 13 metro de largo, con una reduc-
ción de altura respecto del pasante an-
terior.

 Asimismo, se realizan trabajos en con-
junto con OSSE, para la conexión de 
agua potable en calle Maurín, en el tra-
mo de calle 8. 
Estas acciones se ejecutan previa a la 
pavimentación y son necesarias para 
luego no tener que realizar interrupcio-
nes y roturas en el asfalto para su con-
creción.

Desde el municipio se solicita precau-
ción a los vecinos al transitar por la 
zona y se comunica que el acceso será 
por calle 8 y Maurín, mientras se estén 

llevando adelante los trabajos del puen-
te de calle 7. Desde ya, se agradece la 
tolerancia a vecinos y quienes transitan 
diariamente la zona.
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Las tardecitas de verano 
realizaron su cierre en 
Rivadavia junto a más 

de 10.000 personas
Más de 10 mil personas participaron del cierre de la edición 2023 de la 
Tardecitas de Verano en el Parque de Rivadavia.
La música fue la protagonista de esta 
fiesta de las familias de nuestro depar-
tamento, le pusieron color a la noche 
las canciones de Tres para Cuyo, An-
drés Cantos, Dr. Cadillac, Pijama Party 
y el gran cierre de Omega.

NANCY PICÓN FUE RECIBIDA 

POR EL ROTARY CLUB RIVADAVIA
Rotary Club Rivadavia recibió en el día 
de ayer la visita de la Doctora Nancy 
Picón Diputada Provincial y candidata 
a Intendente por el Departamento de 
Rivadavia quien acompaña-
da por parte de su equipo de 
trabajo comentó los proyectos 

para con el departamento y la intencio-
nalidad de darle continuidad a lo que 

se viene  haciendo por la gestión actual 
del Doctor Fabian Martin.

Rawson: más 
beneficios para 

Cristo Pobre
Los vecinos en acciones articuladas con la gestión municipal, conti-
núan trámites para poder acceder a dos servicios básicos: energía 
eléctrica y red de agua potable.
Por tal motivo, el Intendente Rubén 
García firmó un convenio con Energía 
San Juan, el cual se concreta luego del 
trámite que había iniciado la Comu-
nidad de Cristo Pobre con la firma de 
toda la comunidad.
El beneficio para 42 familias del lugar 
implica que el municipio coloca las pi-
lastras listas para la conexión del servi-
cio de energía eléctrica.
El convenio celebrado no contemplaba 
puesto de medición lo cual se trami-
tó ante la Asesoría Letrada municipal 
para concretar y completar el trámite 
tendiente a que los vecinos accedan al 
servicio. El mismo se llevó adelante en 
tres tramos:
a-Regularización dominial de las pro-

piedades de 23 familias para la cone-
xión de la electricidad.
b-Tramite en conjunto beneficios para 
10 familias que quedaron sin recursos, 
afectados por la pandemia.
c-Firma de Convenio entre Municipali-
dad de Rawson y Energía San Juan.

ENTREGARON INDUMENTARIA 
DEPORTIVA A CLUBES RAWSINOS
El municipio de Rawson continúa apos-
tando al deporte y a las instituciones 
deportivas de la comuna reconociendo 
el esfuerzo que realizan los socios y di-
rigentes de los clubes.
Por tal motivo el Intendente Rubén 
García acompañado por la Secretaria 
de Deportes, Susana Fernández, el Di-

rector de Deportes, Marcelo González 
realizaron entrega de indumentaria de-
portiva al Club Juvenil Lemos para las 
distintas divisiones: 4 juegos de cami-
setas ,pelotas de fútbol 11 y  1 juego de 
red de arcos.

SIGUEN LOS TRABAJOS DE 
LIMPIEZA PROFUNDA 

EN RAWSON
La prioridad para el departamento es la 

calidad de vida de cada rawsino, es por 
eso que se montó operativos de limpie-
za  en los siguientes barrios:
-7 de septiembre; Virgen de la Merced; 
Villa Krause; Cenobia Bustos; Obrero 
Rawson; Victorino Ortega; San Expe-
dito; 23 de Mayo; Sierra Morada; Villa 
Hipódromo; Villa Lerga; Ejército de los 
Andes; Las Grazas; Lote 32; Villa Giner; 
AMECOM III y IV; Calle Florida; Calle 
Balmaceda.

Rivadavia construye 
futuro en el Barrio 

Profesional
Junto a los vecinos del Barrio Profesional,  se inauguraron las obras de 
remodelación de la Plaza Ing. Alberto Constantini.
Este enorme espacio verde, ya cuenta 
con veredas, para que los vecinos tran-
siten con mayor seguridad, además se 
colocaron juegos infantiles y aparatos 
de salud, ya que este enorme predio es 
el lugar predilecto de los vecinos a la 
hora de ejercitarse. 
El Barrio Profesional cuenta además 
con luminarias LED y semaforización 
en su ingreso, además allí se encuen-
tra emplazado uno de nuestros bosques 
urbanos, donde se plantaron diferentes 
especies arbóreas que fueron apadrina-
das por los niños del lugar.

NUEVO HALLAZGO CIENTÍFICO 
EN EL FAUNÍSTICO

Este caso es el primer registro de un 
parásito hallado en el carpintero real 

común en Argentina publicado por la 
prestigiosa revista polaca “Annals of  
Parasitology”. Es la cuarta publicación 
en una revista científica realizada por 
equipo de profesionales del Faunístico, 
Centro para la Conservación de Fauna 
Silvestre. 
La publicación se titula: “Synhiman-
tus (Dispharynx) nasuta (Nematoda: 
Acuariidae) en el carpintero real Colap-
tes melanochloros (Aves: Picidae) en 
Argentina”. En el que participaron los 
veterinarios Cynthia Gonzalez-Rivas, 
Iván Simoncelli con colaboración del 
parasitólogo Dr. Gabriel Castillo de la 
Facultad de Cs. Exactas Físicas y Na-
turales de la UNSJ.
Este ejemplar de ave ingreso en malas 
condiciones sanitarias. Pese a los es-

fuerzos, murió a pocas horas del ingre-
so, y se procedió a realizar su necropsia 
donde se hallaron los nematodos pos-
teriormente identificados. El parásito 
es una especie que genera grave daños 
en la salud de las aves por lo que no se 
descarta que haya contribuido con el 
deceso de este pájaro.
Un dato muy interesante, es que a pesar 
que los parásitos pueden deteriorar la 

salud de sus hospedadores, tan solo el 
6% de 1033 aves de argentina se ha rea-
lizado algún estudio parasitario. Esto 
posiciona a las aves silvestres como 
las menos estudiadas, por lo que todo 
aporte que pueda realizar este centro de 
conservación, es muy importante para 
la comunidad científica como para la 
medicina en aves.
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Todos los detalles 
del moderno hospital 
que se construirá en 

San Martín
Se anunció la próxima construcción del Hospital Stela de Molina en 
San Martín. El dato se dio a conocer en una conferencia de prensa en-
cabezada por la ministra de Salud Alejandra Venerando, el ministro de 
Obras, Julio Ortiz Andino, el intendente Cristian Andino y la directora 
de Planificación y Proyectos, Ana Sánchez.
En este marco se dieron detalles de la 
licitación que se realizará próximamen-
te de esta moderna obra.
El nuevo hospital Dra. Stella Molina, 
estará ubicado en la Avenida Sarmien-
to, en el predio del ex parque industrial. 
Contará en su exterior con peatonal de 
acceso al nosocomio y acceso al sector 
de urgencia. También tendrá acceso 

vehicular diferenciado con garita de 
control para ambulancias y una vía de 
vehículos del personal y servicios con 
playa de maniobras.
Será un centro de referencia para la re-
gión, que tendrá una superficie cubier-
ta aproximada de 3725.09 m2, permi-
tiendo mejorar el acceso a la salud de 
las y los sanjuaninos de departamentos 

aledaños.
Cabe destacar que el hospital, fue mo-
delado íntegramente con metodología 
BIM. Esta nueva metodología posibi-
lita el trabajo en conjunto de arquitec-
tos, clientes, constructores, ingenieros 
y otros actores relevantes. Todo esto 
en un único modelo digital 3D en un 
proceso inteligente y compartido. Esta 
metodología se complementa con pro-
gramas digitales de modelación en 3D, 
generando innovación digital en la in-
dustria de la construcción.
El nuevo hospital tendrá 10 consulto-

rios con distintas especialidades, sala 
de internación con 12 camas, Servicio 
de Guardia de Urgencias para 24hs, con 
2 consultorios y 4 box de atención.
Las prestaciones: Pediatría, Ginecolo-
gía, Medicina de Familia, Odontología, 
Fonoaudiología, Cardiología, Traba-
jo Social, Enfermería niños y adultos, 
Laboratorio, Farmacia, Diagnóstico 
por Imágenes, Rayos X, Mamografía y 
Ecografía.
El presupuesto oficial asciende a $ 
1.627.012.413,26 pesos y el plazo de 
construcción será de 720 días.

Santa Lucía tiene un 
nuevo Circuito de 

Salud que incluye hasta 
un puente peatonal

Con una fuerte apuesta a la salud y a las actividades al aire libre que 
generen bienestar en vecinos y vecinas, es que la Municipalidad de 
Santa Lucía concretó su tercer tramo del Circuito de Salud Balcarce. 
Lo más llamativo de esta obra es el imponente puente peatonal que 
además de mejorar la accesibilidad de los transeúntes, se transformó 
en la atracción.
Cabe destacar que la obra fue concreta-
da con fondos municipales y se extien-
de desde la entrada del barrio Solares 
hasta la calle Hugo Wast.
En este marco, y tras su inauguración, 
el intendente de Santa Lucía, Juan José 
Orrego dijo: “Estos mil metros que 
ahora están transformados era un caña-
veral y un depósito de escombros. Hoy 
en día verlo de esta manera nos encanta 
a todos porque es una transformación 
genuina y palpable. Santa Lucía no tie-
ne que parar en este camino de seguir 
avanzando a pesar de la difícil situa-
ción económica que está atravesando 

el país”.
Se trata del tercer tramo del circuito de 
salud, que está totalmente equipado 
para que vecinos entrenen, realicen ac-
tividad física y al mismo tiempo disfru-
ten del aire libre. 
En cuanto a la obra, se colocó ilumi-
nación LED de avanzada tecnología, 
aparatos para realizar ejercicios y nuevo 
mobiliario urbano como bancos, ces-
tos de residuos, 
cartelería, par-
quizado y man-
tenimiento de 
especies. 

Hay que resaltar que este último tramo 
de obras es de 530 metros, 1380 metros 
en total con los tres tramos.  
El acto de inauguración contó con la 
presencia del Diputado Nacional Mar-
celo Orrego, quien en su mandato como 
Intendente trabajó e inició el proyecto 
del Circuito de Salud que el Intendente 
Juan José Orrego hoy continúa.

El jefe comunal señaló que durante este 
año se desarrollará un amplio progra-
ma de obras. “En todo el departamento 
vamos a llegar a un alto porcentaje de 
instalación de luminarias Led. Vamos 
apostar a la salud con los tres centros 
municipales para brindar más servicios 
y estar cerca de los vecinos y sus nece-
sidades”.
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Continúan las obras de 
asfalto en las calles de 

Sarmiento
Desde el municipio sarmientino informaron de  los avances en traba-
jos de asfalto en calle Uruguay en Media Agua. El trabajo se encuentra 
en estado de imprimación y bacheo para la posterior pavimentación.
Colonia fiscal norte también tendrá ca-
lles nuevas. Los trabajos en calle Men-
doza se encuentran en etapa de carpeta 
asfáltica. Por su parte los trabajos en 

calle ripiera están finalizados. 
La semana que viene se continuarán 
con los trabajos previstos.

Sarmiento ganó el 
tercer puesto en el 

Carrusel del Sol
Se llevó a cabo la premiación, dirigida por la Ministra de Cultura Clau-
dia Grynszpan y el Secretario de Turismo Roberto Juárez, además es-
tuvieron presentes la Directora General del Carrusel Natalia Steiner 
y los representantes de los departamentos ganadores. En represen-
tación de Sarmiento se hizo presente la Directora de Cultura, CP Ana 
Femenia, Coordinadora de Acuerdo San Juan Dra Romina Martín y el 
responsable creativo del carro, Mario Arévalo.
Sarmiento obtuvo un premio de 
$1.000000
“Tierra Mágica” paisaje infinito, allí la 
naturaleza hizo su magia. Pedernal es-
conde un tesoro, la cascada de los Sie-
te Saltos. Es un paisaje extraordinario 

donde el agua que brota de la piedra 
dibuja pequeños espejos y convierte el 
lugar en un sitio encantado.
Sarmiento, la tierra donde las formacio-
nes montañosas ofrecen la riqueza de 
sus entrañas a hombres y mujeres que 

tallan la piedra.
Agradecimientos a los participantes del 
Proyecto Identidades, representantes 
de Forjar Caminos y al equipo del Ca-

rrusel Conectados, Mario Arévalo junto 
a su equipo y a los integrantes del sé-
quito. Profesores a cargo de coreogra-
fía, vestuaristas y equipo de maquillaje.

Día de la Mujer: 
Rosana Inés Luna es 
la mujer destacada de 

Ullum 2023
Recientemente y dentro del marco del Día Internacional de la Mujer, 
el intendente Leopoldo Soler, recibió a Rosana, reconocida como la 
mujer destacada del año 2023 del departamento Ullum. Rosana Inés 
Luna es considerada por todos los vecinos como vendedora ambulan-
te, la cual sale con su carrito todas las mañana a vender en los esta-
blecimientos escolares.
También trabaja en la administración 
pública en el Vivero provincial y en 
eventos deportivos, culturales, entre 
otros.
Como parte de los festejos del día inter-
nacional de la mujer, el ejecutivo mu-
nicipal la homenajeó con un desayuno, 
una placa conmemorativa, un presente 
floral y el correspondiente decreto mu-
nicipal, en la que es considerada por 
todo Ullum como “Mujer destacada del 
año 2023”.
Del desayuno participaron el Secretario 
de Gobierno, Alfredo Jofré, Presidente 
del Concejo Deliberante, Alfredo Mo-
lina; Subsecretario de Acción Social, 
Ariel Noriega; Director de Acción So-
cial, Martín Noriega; Ramón Vega, 
Cristina Luna de Pensiones y Sandra 
Manzanelli de Discapacidad.

PUESTA EN MARCHA PARADOR 
GASTRONÓMICO EN ULLUM

El intendente Municipal, Leopoldo So-
ler, invita a participar este sábado 11 de 
marzo desde las 20 hs. a la puesta en 
marcha del Parador Gastronómico, en 
Plaza Seca.
El mismo contará con Patio de Comi-

das, Artesanos y Emprendedores loca-
les. Habrá música en vivo con Leo Jor-
quera.

CRONOGRAMA DE ACTIVIDADES 
DEPORTIVAS EN ULLUM

El intendente Leopoldo Soler y la Sub-

secretaría de Deportes invitan a la co-
munidad de Ullum a participar de cada 
una de las actividades deportivas y re-
creativas para este año.
Para más información los interesados 
deberán dirigirse a la Oficina de Depor-
tes en Camping Municipal.
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Valle  Fértil: realizan 
trabajos de prevención 

y concientización 
sobre el mosquito 

transmisor del dengue
Con el objetivo de continuar con la prevención y concientización so-
bre el mosquito “aedes aegypti”, transmisor del DENGUE, el Área Con-
trol de Vectores de la Municipalidad de Valle Fértil, están visitando 
viviendas y entregando folletería sobre prevención de la enfermedad 
y cómo evitar la proliferación del insecto.
 Así mismo se realiza la inspección y 
control a los domicilios que dieron po-
sitivo con los sensores de ovipostura. 
 El dengue es una enfermedad produci-
da por un virus.
Se transmite por la picadura de un mos-

quito infectado por haber picado pre-
viamente a una persona enferma con 
dengue.
Los síntomas son: fiebre alta, dolor de 
cabeza, dolor muscular y articular, do-
lor detrás de los ojos, erupción en tórax 

y piernas en algunos casos. En los ca-
sos más graves: hemorragias en la piel, 
nariz, boca, vómitos con sangre y ma-
lestar generalizado.
La enfermedad no tiene tratamiento 
específico. Ante los primeros síntomas, 

concurrir al centro de salud más cerca-
no.
En las semanas venideras se continua-
rán con las tareas que se vienen reali-
zando. El compromiso es de todos. Sin 
mosquitos no hay dengue.

Buscan optimizar el 
sistema de riego para 

los vallistos
El Intendente Departamental, Omar W. Ortiz, se reunió con una comi-
tiva del Departamento de Hidráulica de la Provincia compuesta por el 
Secretario Técnico, Luis Márquez, la Jefa de Hidrología, Ing. Giovanna 
Argento, el Jefe de Obras y Proyectos, Ing. Eugenio Montes, el Jefe de 
Irrigación, Ing. Mauricio Lohay y el Geofísico Edgardo Azeglio.
Por otro lado también estuvieron pre-
sentes los concejales Jaime Lara y Mar-
tín Chávez, el encargado de la Dele-

gación Departamental de Hidráulica, 
Daniel Gutiérrez y el Presidente de la 
Junta de Riego de Valle Fértil, Oscar 

Vega acompañado por otros regantes. 
La visita responde a la urgente necesi-
dad de tomar medidas para la optimi-
zación del sistema de riego del depar-
tamento, sobre todo por la acuciante 
situación que experimentan las cuencas 
hidrológicas de Valle Fértil, que solo se 
recuperan por las lluvias. Se analizaron 
las alternativas y las reuniones conti-
nuarán la próxima semana en la ciudad 
capital de San Juan.

Zonda celebra su 
Aniversario 88 con una 

cabalgata y 
música en vivo

“Zonda estero y gramilla, te custodian las montañas; regazo de cuna 
verde que baja por la quebrada” Antonio de la Torre.
A los zondinos les une un sentido de 
pertenencia, un 7 de marzo Zonda pasó 
a ser un territorio departamental sobe-
rano e independiente. Un pueblo de 
continuo avance.
Como parte de sus celebraciones reali-

zarán una CABALGATA  Aniversario. 
Concentración y salida desde Barrio 
Obrero Municipal 18:30hs. Lugar de 
Llegada: Plaza el Gaucho.

SHOWS EN VIVO DE:
Arraigo; Los hnos Videla; Rody Oyola 
; Los hno Aguirre; Hugo Gonzalez ; 

Roberto Gonzalez ; Los Paytas. Anima-
ción: Payador Jose Riveros.
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Albardón presentó el “Programa 
Nacional para la Reducción de 
las Pérdidas y Desperdicio de 

Alimentos PDA”
El Intendente Jorge Palmero  participó junto a funcionarios naciona-
les de la Secretaría de Agricultura, Ganadería y Pesca de la Nación y 
productores del departamento de la reunión dónde se realizó la pre-
sentación del “Programa Nacional para la Reducción de las Pérdidas y 
Desperdicio de Alimentos PDA”.

La Secretaria de Agricultura Ganade-
ría y Pesca de la Nación se planifica y 
ejecutan políticas públicas vinculadas a 
los sectores agrícola, ganadero, lácteo 

y pesquero, procurando el adecuado 
equilibrio entre productividad, sosteni-
bilidad y distribución territorial.

Multitudinario cierre 
de carnavales en el 

departamento 
de 9 de Julio

Más de 60,000 personas se congregaron al cierre de los corzos para 
culminar en el multideportivo del departamento en esta celebración 
que ya es tradición entre nosotros.
El intendente Dr. Gustavo Núñez, reci-
bió al diputado nacional Marcelo Orre-
go y al intendente de Santa Lucía Juan 
José Orrego, que acompañaron la ale-
gría de este carnaval al ritmo de com-
parsas y batucadas.
El gran cierre estuvo a cargo de un 
artista nacional, Ulises Bueno, cuyas 

canciones fueron coreadas por el públi-
co, durante toda la noche. La sorpresa 
de la noche fue cuando Ulises,  invito 
al intendente a interpretar uno de sus 
temas.
Un año más hemos celebrado con ale-
gría, como pueblo Unido, nuestros car-
navales, nuestra tradición.

El Campeonato Sanjuanino 
de Enduro tuvo su apertura 

en Albardón
El Aeroclub de La Laja fue el punto de largada y llegada de esta 
competencia, que contó con la organización de la subcomisión de 
enduro y la fiscalización de la Asociación Sanjuanina de Enduro y 
Rescate (A.S.E.R). Fueron 87 pilotos los que tomaron parte de la 
prueba divididos en 10 categorías.
La actividad comenzó el sábado con 
las inscripciones y reconocimiento de 
circuito, en tanto que el día domingo 
fue el plato fuerte con la carrera que 
terminó a las 17:00.
El destacado de la fecha fue Juan 
Cruz Martínez, deportista que integra 

el programa de Alto Rendimiento de 
la Secretaría de Deportes, quien ganó 
en la categoría Senior y se quedó con 
la general de la competencia.
La próxima fecha será el fin de sema-
na del 22 y 23 de abril, con escenario 
a confirmar.

9 de Julio cerró los 
jardines de cosecha 

“Manitos Laboriosas”
Se llevó a cabo el cierre del programa Jardín de cosecha “Manitos La-
boriosas”. Los chicos disfrutaron de una jornada colorida y alegre de 
carnaval, a través de música, bailé, merienda compartida  y muchas 
sorpresas.
 En el mismo festejo participo el  in-
tendente  Gustavo Núñez, Directora y 
Subdirectora  del Área política sociales 
Belén Wuilembettr y  Belén Lencina.
Agradecer a la Municipalidad de 9 de 
Julio por la colaboración y acompaña-
miento durante este programa, además 
por los obsequios proporcionados para 

los niños.
Además agradecer  a la comunidad que 
íntegro dicho programa, depositando  
su confianza mientras desarrollaba ac-
tividades laborales.
Felicitaciones Manitos Laboriosas, a 
su coordinadora, docentes, auxiliares, 
cocineras, personal de maestranza y a 

todos los pequeños que lograron con-
cretar una nueva etapa del programa en 

el departamento 9 de Julio con mucho 
amor y contención.

Entregaron más de 
165 DNI en 25 de Mayo
Se hizo entrega de más de 165 DNI en la localidad de Tupeli, del ope-
rativo realizado hace unos meses atrás. El trámite fue totalmente gra-
tuito.

Todo esto se llevó a cabo gracias  a la 
gestión del Intendente a través de la Se-
cretaría de Gobierno y Área Discapaci-
dad en forma conjunta con el Ministe-
rio de Gobierno de la provincia.
 Estuvieron presentes el Sr. Intendente 
Dr. Juan Carlos Quiroga Moyano, Mi-
nistro de Gobierno, Alberto Hensel, Di-
rectora del Registro Civil, Romina Ló-
pez, Subdirector Javier Rodríguez, Sr. 
Diputado, Rodolfo Jalife, Asesor de Go-
bierno, Rolando Quiroga, Sra. Concejal 
Beatriz Fernández, Secretario de Go-
bierno, Prof. Gabriel Angulo, Referente 
Área Discapacidad Miriam Figueroa y 
demás autoridades municipales.

25 DE MAYO UNA VEZ MÁS EN LO 
ALTO DEL CARRUSEL DEL SOL

La creatividad, la identidad y el trabajo 
departamental de los carros del Carru-
sel del Sol fueron reconocidos tras reali-
zarse la edición 2023 de la Fiesta Nacio-
nal del Sol. Durante la noche del viernes 

24 de febrero, más de 1700 artistas de la 
cultura local desplegaron talento, ale-
gría y color a lo largo del Corsódromo 
del Costanera Complejo Ferial.
Allí, cada departamento presentó su ca-
rruaje que respondió a la temática de 
la FNS: “Conectados”, mostrando sus 
recursos naturales, el paisaje, el traba-
jo, el arte y las tradiciones de cada uno. 
En este marco, y luego de realizarse el 
Carrusel, tres carros entre los departa-
mentos fueron elegidos por un jurado y 
resultaron ganadores.
Uno de ellos fue 25 de Mayo que pre-
sentó, “Nacidos de la Tierra”
Tierra de origen, espacio de pueblos 
ancestrales que supieron armonizar 
con el medio y aprender de la natura-
leza.
Cada una de las comunidades crece a la 
luz de las enseñanzas de sus anteceso-
res y valora la Tierra como generadora 
de vida y proveedora de sustento. 25 de 
Mayo, donde la historia amanece.
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Uñac visitó Calingasta 
y prometió construir 
defensas para evitar 

inundaciones
El Gobernador también habló con el intendente Jorge Castañeda y le 
confirmó que habrá asistencia para los vecinos damnificados.
Tras las inundaciones ocurridas en el 
mes de febrero pasado en Calingasta, 
el gobernador Sergio Uñac visitó el de-
partamento para verificar los daños y 
prometió construir defensas con el ob-
jetivo de evitar las crecientes. Por otro 
lado, confirmó que ayudarán a los veci-
nos afectados por el temporal.
“Tuvimos contacto con el intendente  
para traer la ayuda necesaria y el Go-
bierno Nacional también nos está ayu-

dando”, dijo el primer mandatario en 
rueda de prensa.
Además, Uñac dijo que harán un rele-
vamiento y más adelante una reunión 
de trabajo para determinar el arreglo de 
las viviendas dañadas. En tanto, anun-
ció que pronto los vecinos recibirán 
una asistencia del Estado para afrontar 
la difícil situación que perjudicó a los 
vecinos calingastinos.
Desde el Gobierno quieren solucionar 

el problema definitivamente y para eso 
planean construir defensas con la finali-
dad de evitar inundaciones futuras. “La 
idea es hacer un proyecto con ingenie-
ros y el Departamento de Hidráulica”, 
expresó el mandatario provincial.

Tras el temporal en Calingasta, el in-
tendente Jorge Castañeda, expresó que 
unas 30 viviendas quedaron afectadas, y 
unas tres familias debieron ser evacua-
das. Por este motivo, buscarán declarar 
la zona de desastre.

Con la previa y la 
presentación de las 

Kijanos comenzaron 
los festejos por los 

207 años de Angaco
Con una gran convocatoria, el Intendente Sr. Carlos Maza recibió al 
gauchaje precedido por la Federación Gaucha Sanjuanina en lo que 
sería La Previa de la II Edición de la Fiesta Provincial de Olivo y el Ca-
cique.
Desfile Gaucho por las calles de Villa 
del Salvador con agrupaciones de la 
provincia y departamento, llegaron al 

Predio Gaucho Manuel Rodríguez don-
de tuvo cita un gran encuentro con mú-
sica, artesanos, shows, ranchos típicos, 

jineteadas y destrezas que caracteriza 
nuestra tierra. 
Con un escenario cargado de artistas e 

invitados especiales, 
familias de diferentes 
puntos de la provin-
cia compartieron una 
excelente jornada tra-

dicional. 
Los festejos continúan este 10 y 11 de 
marzo para seguir disfrutando juntos 
un aniversario más de nuestro querido 
departamento en Predio Gaucho Ma-
nuel Rodríguez, cerrando el 12 de mar-
zo con El Carnaval de Angaco en Villa 
del Salvador.
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